

27-05-2025----TRANSCRIPCIÓN DEL MENSAJE DE LA GOBERNADORA MARU CAMPOS, EN EL ARRANQUE DE LAS ACCIONES EN MATERIA DE PERTINENCIA CULTURAL, EN PALACIO DE GOBIERNO

Gobernadora: ¡Buenas tardes! Estaba justamente compartiendo con el vicario, la gran necesidad que tenemos hoy en Chihuahua, ante tantos problemas, tantos obstáculos, tantos retos y también oportunidades, la necesidad de estar como chihuahuenses unidos, de estar juntos.

Como hace tres años, tal vez, con los trágicos, desgraciados, irresponsables hechos que sucedieron en Cerocahui, que todos recordamos, que nos dejó una profunda huella como hoy en día, pues hemos logrado acercarnos más y cerrar esa brecha de duda, de incertidumbre, de desconfianza.

¿Por qué no decirlo? Y hoy estamos aquí juntos. Entonces, es una inspiración, y yo creo que nos llena de fortaleza el vernos unidos, el vernos trabajando y no hacer caso del ruido externo, de las voces que nos quieren justamente dividir y seguir trabajando juntos, porque sabemos que sólo así vamos a seguir saliendo adelante.

Así que, ayúdenme a darle un aplauso a este gran equipo, que ha hecho todo por mantenerse fuerte y unido ante la salvación. ¡Gracias! ¡Gracias a todos!

El día de hoy me atrevo a decir que nos convoca un acontecimiento histórico para el estado de Chihuahua. Hoy iniciamos un nuevo esfuerzo que estoy segura va a ser un gran paso para la unificación de nuestros pueblos y de nuestras comunidades.

La historia de México, y ahorita también aquí de alguna forma se ve a través de la historia con los gobernadores, la historia de México está llena de complejidades.

Por siglos hispanos y comunidades indígenas hemos coexistido en este maravilloso país, y a lo largo de todo este tiempo hemos vivido momentos de gran unidad, pero también momentos de lejanía, de incomprensión y de olvido.

La distancia espiritual entre unos y otros provoca que en todo el país se obstaculice la preparación de justicia, una justicia efectiva para todos y para todos los miembros de los pueblos y comunidades indígenas.

"2024, Año del Bicentenario de la fundación del Estado de Chihuahua"

Y es que resulta imposible que todos vivamos bajo una misma ley y de acuerdo al mismo orden, si no logramos comprender a las personas desde su mundo interior.

Hay casos en los que esta distancia cultural obstaculiza la justicia, ya que se ha dicho. Y recuerdo aquí el ejemplo de María. María es una mujer de una comunidad rarámuri del estado que fue injustamente sentenciada culpable por haber ejercido la defensa propia en contra de su agresor.

María un día se encuentra que un hermano entra a su casa preguntándole por su caballo. María le dice, no sé dónde está tu caballo. Este hombre se encontraba en estado inconveniente, muy inconveniente, saca un cuchillo y la ataca, y ella se defiende y le regresa el ataque, y su hermano muere. Y entonces ella es culpada, y encerrada en la cárcel durante varios años.

Esta sentencia ocurrió sobre todo porque el armado de la investigación del caso se hizo en su momento sin la debida pertinencia cultural.

María no contó con una asesoría legal que hablara su propio idioma, que comprendiera su realidad y le explicara sus derechos, ello derivó a esta sentencia injusta, María ya se encuentra en libertad.

Tristemente ella pagó un inmerecido castigo y hoy estamos aquí todos nosotros como equipo, como familia, en unidad, para asegurarnos de que casos como este no vuelvan a ocurrir jamás. Una injusticia que no escucha ni entiende, no puede entonces llamarse justicia.

Eliminar ese distanciamiento humano es una tarea urgente y profunda. Y esto, esto es lo que queremos para Chihuahua, un orden verdaderamente incluyente. Es por eso que hoy iniciamos este ciclo de capacitaciones para el equipo de la Fiscalía General del Estado.

Con ella pretendemos sumergir a nuestros ministerios públicos en la realidad cultural de los pueblos indígenas a quienes servimos, de manera que ellos todos seamos capaces de comprender su visión del mundo y así entregarles un mejor servicio en todos los sentidos.

Este, sí, es un Gobierno humanista, con mucho orgullo, que evita, trata de evitar el dolor evitable y sanar el ya causado. Eso significa que trabajamos sobre el principio del reconocimiento de la dignidad intrínseca a toda persona.

"2024, Año del Bicentenario de la fundación del Estado de Chihuahua"

A toda persona, no por ser rarámuri, no por ser mestizo, no por vivir en el norte del país, en el sur, en una región del municipio o en otra región del municipio, no. Por el simple y sencillo hecho de ser seres humanos, merecemos esa dignidad.

Y por supuesto, implica también creer que la justicia es una y es la misma para todos, y que debe ser aplicada a todo ser humano por igual.

En este día, quiero hacer un llamado a las y los funcionarios de Gobierno del Estado, en este caso particular, a nuestros ministerios públicos, así como a todo el personal de la Fiscalía General del Estado, para que sigamos asumiendo este compromiso que implica comprender al otro, siempre desde un profundo respeto a nuestras diferencias, pero decididos a facilitar su acceso a una vida cada vez más digna y con mayor acceso a la justicia.

No puedo irme de este pódium sin agradecer a la Secretaría de Pueblos y Comunidades Indígenas, muchísimas gracias Enrique, a ti y a tu equipo, al maestro Diódoro Carrasco también.

No puedo visualizar el trabajo en la Sierra Tarahumara, obviamente nadie lo puede visualizar sin tu generosidad, sin tu fortaleza, sin tu disposición, la tuya y la de tu equipo.

¡Muchísimas gracias por todo tu apoyo! ¡Y enhorabuena! A seguir sembrando, y aunque no veamos la cosecha, voltearemos muy orgullosos en unos años a ver esa cosecha ¡Ya saben que cuentan conmigo!

¡Gracias a todos!

¡Buena tarde!